

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 7

REDACCION: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Sábado 7 de Agosto de 1897

AÑO I

## Madrid

(POR TELÉFONO)

Madrid 7, (1-30 tarde).

### La prensa de esta mañana

El Globo, publica un artículo diciendo, que el arriendo de los consumos en Madrid mantendrá un estado de agitación perpétua y solo producirá asonadas y motines.

El Liberal, inserta otro artículo en el cual, después de examinar el escaso resultado de las guerras modernas franco-alemana y turco-helénica, afirma que cada día es más inútil el empleo de la fuerza para arreglar las cuestiones de la humanidad y que la diplomacia debe en ellas tener soluciones definitivas.

El Nacional, publica un artículo en el que, después de elogiar las ventajas del arriendo de consumos, dice que no queda otro remedio que guardar una prudente y sensata actitud ó hacer la causa de los matuteros, que son los que han procurado alterar el orden, porque solo á ellos perjudica la reforma introducida en aquel ramo por el Municipio.

Termina manifestando que con el arriendo de los consumos, ingresarán en las arcas de la Hacienda Municipal mayores cantidades que en otras épocas, y el Ayuntamiento se desprenderá de un servicio que daba ocasión al desprestigio que siempre acompañaba á la Corporación.

### El cardenal Monescillo

El ilustre purpurado tomó algún alimento en las últimas 24 horas, y se levantaron un tanto sus energías físicas.

Sin embargo, su estado sigue siendo muy grave y su vida continua en grave peligro.

Un telegrama de las dos de la tarde recibido de Toledo, participa que el insigne purpurado había recibido la Extremaunción á la una.

Se teme en plazo muy breve un funesto desenlace.

### Una verbena

Anoche se celebró con animación extraordinaria, la verbena de San Cayetano.

Hubo, como es de rigor en esta clase de fiestas, mucho mantón de Manila y mucha mujer hermosa.

En diferentes puntos se organizaron bailes en medio de la calle que se prolongaron hasta bien entrada la madrugada.

En la popular fiesta no se registró incidente alguno desagradable.

### No está mal

La Gaceta, publicará uno de estos días una R. O. para restringir los abusos que se vienen cometiendo en la concesión de licencias á los empleados públicos.

Recomendará que solo se concedan licencias á los empleados que justifiquen plenamente que la necesitan para atender al restablecimiento de su salud.

### El calor

Hoy está haciendo aquí un calor verdaderamente extraordinario.

Los puntos más céntricos de Madrid permanecen completamente desiertos, pues son muy pocas las personas que se deciden á arrostrar los rigores de la temperatura.

El cielo presenta un aspecto amenazador, y todo hace creer que no tardará en desarrollarse sobre Madrid fuerte tormenta.

\*\*\*

Madrid 7, 3,30 tarde.

### Nombramientos.

Ha quedado ya acordado el nombramiento del general Rey para desempeñar el cargo de segundo cabo de la capitania general de Filipinas.

También es un hecho la designación del general Castilla para ocupar el puesto de jefe del Estado Mayor del ejército que opera en el Archipiélago, y la del general de brigada, se-

ñor González Montero, para el cargo de gobernador militar del departamento de Cavite.

En breve firmará S. M. los correspondientes decretos.

### Una carta

La Correspondencia, publica hoy con el título de *La raza negra* una interesante carta que desde la Habana ha dirigido el Sr. Ortiz de Pinedo.

Dice, entre otras cosas, que la leyenda que existía sobre los negros, se desvaneció cuando la muerte del cabecilla mulato Antonio Maceo, y que España está obligada á trabajar por los negros, como hermanos menores que son bajo el punto de vista de la civilización, hasta conseguir que tengan iguales derechos que el elemento blanco.

Añade que el elemento negro no conseguiría la conquista de nuevos derechos si algún día cayera Cuba en poder de los Estados Unidos, pues la legislación de la república norteamericana, coloca á aquellos en una situación depresiva é irritante.

En cambio, agrega, la legislación española concede el derecho de sufragio, á todos los súbditos españoles, sin distinción de color, que sean mayores de 25 años.

### La temperatura

Madrid 7 (5,30 tarde)

El termómetro ha marcado hoy al sol 39,8 grados y á la sombra 33,2.

El barómetro indica tiempo variable.

El día, como he dicho antes, ha sido caluroso y sofocante y nublado á ratos.

El cielo presenta á esta hora un aspecto tempestuoso.

### El hijo de Calixto García.

El gobernador militar de Chafarinas participa que, según noticias que ha recibido, el hijo de Calixto García, que, como es sabido se fugó ayer de aquel presidio, se encuentra en Nemours (Argelia).

## Firma de S. M.

Por haber llegado hoy el expres con retraso, el Ministro de Jornada sólo ha puesto á la firma de S. M. la concesión de la cruz de Carlos III al alcalde de Rentaria, D. Carmelo Echevarría Urtizvereá, y al de Oyarzun D. Ceferino Irigoyen Sain.

## Desde Santa Agueda

(POR TELÉGRAFO)

Santa Agueda 7 (3 tarde).

### Salida de Castellano

El Sr. Ministro de Ultramar ha salido á la una de la tarde para San Sebastián. En Zumárraga subirá al tren correo para llegar á las 7 á la capital de Guipúzcoa.

Le ha despedido el Sr. Cánovas.

### La comisión de Bilbao.

Esta tarde ha llegado á este balneario una comisión bilbaína compuesta del gobernador civil D. Tirifilo Delgado y de los Sres. D. Víctor Chavarri, marqués de Casa Torres y don Enrique Disdier.

Vienen á conferenciar con el señor Presidente del Consejo de ministros sobre los asuntos de más actualidad en la capital de Vizcaya, singularmente del movimiento socialista en aquella provincia y de los *meetings* de mañana.

### Lo que dice el Gobernador.

La primera autoridad civil de Vizcaya dirá al señor Cánovas que ha conferenciado con los socialistas Perezagua é Iglesias á quienes hizo las prevenciones debidas y que de la conversación con ellos sostenida resulta que los *meetings* se encerrarán dentro de las prescripciones legales, pudiendo desde luego responder del mantenimiento del orden público.

### El Sr. Chavarri

El opulento minero y capitalista tiene el propósito de manifestar á su vez al ilustre jefe del Gobierno que se exajera la importancia del socialismo en Vizcaya, y que en la zona minera hay algunos descontentos por determinadas causas y que el socialismo explota ese descontento á su favor.

Añadirá que todo el movimiento de estos días no es ni más ni menos que una de las fases de la campaña electoral en Vizcaya, y que las exajeraciones de la prensa sobre el socialismo son aprovechadas por éste para darse importancia.

Á las tres en punto ha empezado la entrevista de la Comisión con el Sr. Cánovas. Los comisionados regresarán esta tarde por Durango á Bilbao.

### El marqués de Lema

El Director general de Correos y Telégrafos, ha salido para el Real Sitio de San Ildefonso, acompañando á su señora madre, que pasará allí el resto del verano.

El Marqués de Lema seguirá á Madrid, donde estará dos días, y á mediados de semana volverá á este balneario.

### Aurresku

Ayer tarde se organizó una fiesta para celebrar el día del Sr. Marqués de Lema.

El elemento joven bailó el *aurresku*, en el cual hubo la más deliciosa confusión de clases.

### Recien Llegado

Acaba de llegar á este balneario el Diputado á Cortes Sr. Camacho del Rivero.

Torres.

## Cuba

(Por teléfono)

Madrid 7 (1,30 tarde)

### Varias noticias.

Informes particulares recibidos de la Habana expresan que en dicha localidad se ha creado una junta con el exclusivo objeto de procurar el fomento de la marina española.

El general Weyler ha sido nombrado presidente de dicha junta.

—El escultor cubano Sr. Haguét ha solicitado permiso á la autoridad, que, como es natural, se le ha concedido, para colocar una lápida en la sepultura del héroe de Cascorro Eloy Gonzalo García.

—Dos insurrectos que fueron condenados á la pena de muerte, han sido indultados por el general Weyler.

—Han sido reducidos á prisión dos oficiales de administración militar por graves faltas que han cometido al ejercer sus funciones en algunos hospitales.

—El general Weyler continúa todavía en Matanzas.

## Extranjero

Mr. Woodford

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 7 (1,30 tarde).

Telegramas directos recibidos por *La Correspondencia* de su corresponsal en Londres, manifiestan que el nuevo Ministro de los Estados Unidos en España, Mr. Woodford, ha llegado á Londres acompañado del personal que ya determinamos hace algunos días.

Mr. Woodford se vé perseguido por los periodistas ingleses, pero el nuevo Ministro se niega á hablar de asuntos que tengan relación con el problema cubano.

El diplomático norteamericano se detendrá ocho días en Londres y otro tanto en París.

Después emprenderá el viaje con dirección á San Sebastián.

### Viajeros Ilustres

Según dice *El Herald* de Nueva York

edición de París, se encuentra veraneando en una villa de St. Moritz S. A. R. la Infanta D.<sup>a</sup> Eulalia acompañada por sus augustos hijos.

También han llegado á dicho punto los duques de Montellano, y á Lucerna los marqueses de Vistabella.

El príncipe de Orleans ha salido de Alejandría con dirección á Marsella.

S. M. la Reina Isabel se encuentra en las playas de Saint Lunaire (Normandía), residiendo en la villa Sanffroy.

La marquesa de Perinat ha llegado á París, alojándose en el hotel Meurice.

S. A. el duque de Aosta se encuentra en París, camino de Londres, con objeto de adquirir caballos, según la costumbre en esta época del año.

Telegrafían de Hamburgo que la emperatriz viuda de Alemania, madre de Guillermo II, dá continuamente suntuosas fiestas en su castillo de Friedzishshox, sentando su mesa lo más selecto de la sociedad alemana é inglesa que allí veranea.

**Buque nuevo**

Telegrafían de Roma que el almirante Brin, actual ministro de Marina del Rey Humberto, proyecta introducir en la escuadra italiana un tipo de buque enteramente nuevo, inventado por él mismo, y que ha de producir una revolución en las modernas marinas militares por su gran eficacia como unidad táctica.

**Un duelo**

A consecuencia de un artículo publicado en el periódico de Lisboa, *El Correio da Noite*, se ha verificado un lance entre el Director de dicho periódico, Sr. Alfoin, y el Diputado Albes Correin.

Se cambiaron dos balas sin que ninguno de los combatientes resultara heridos.

Con esto se dió por terminado el lance.

**Regatas**

Con motivo de las regatas de Cowes se han reunido en la Isla Wight la Reina Victoria, que siempre veranea en dicho punto, el Rey de los Belgas, la Emperatriz Eugenia, el Príncipe de Gales y el Duque de York.

El Rey Leopoldo y la Emperatriz Eugenia se trasladarán á la referida isla á bordo de sus yaths particulares.

El conocido balandro del Príncipe de Gales *Britannia* ha ganado en las regatas el premio de la Reina Victoria, á pesar de la competencia que le hizo hasta el último momento el *Meteoro*, perteneciente al Emperador de Alemania.

**Derrota de Adua.**

El general Barattieri ha anunciado á sus amigos de Roma la publicación de un libro de 600 páginas, explicando las razones y los antecedentes de la derrota del ejército italiano en Adua.

Madrid 7 5,30 tarde.

**Los bimetalistas**

*La Correspondencia* ha recibido un telegrama de su corresponsal en Londres, manifestando que el Ministro de Hacienda del gabinete inglés, contestando á una carta que le han dirigido los bimetalistas norteamericanos, ha dicho que Inglaterra no puede, por ahora, tomar la iniciativa para la celebración de una conferencia internacional en la que se abogue por la adopción de la plata como patrón monetario.

**Horrible accidente**

En una fábrica de cartuchos de Bulgaria, ha ocurrido una terrible explosión que ha causado numerosas víctimas.

Hasta ahora van extraído 70 heridos, la mayor parte con lesiones de verdadera gravedad.

El príncipe Fernando y los ministros del Gobierno búlgaro, han visitado á los heridos y prodigado frases de consuelo.

**Veraneo**

—En el expés ha salido hoy para sus posesiones de Belorado (Burgos) nuestro distinguido amigo el relator de la Audiencia de Madrid, D. Antonio Martínez del Campo, acompañado de su familia.

—El día 18 es esperado en esta ciudad procedente del balneario de Zuazo, el jefe del partido conservador en la provincia de Jaen y diputado á Cortes por aquella circunscripción D. José de Bonilla y Forcada.

—En el expés de Madrid ha llegado hoy á esta capital, el vicepresidente del Senado señor marqués de Aguilar de Campo.

—Con dirección á París ha pasado hoy por aquí el senador vitalicio D. Eduardo Ibarra con su señora.

—El diputado á Cortes por Madrid Sr. Rolland, acompañado de su familia ha pasado hoy para Francia.

—En el expreso ha salido esta tarde para Santa Agueda, el diputado á Cortes D. José Cánovas y Varona.

**Exposición Artístico-Industrial DE GUIPUZCOA**

Ya está todo dispuesto para inaugurar el interesante concurso. El edificio de *Bellas Artes*, debe llamarse en el presente verano Palacio de la Industria Guipuzcoana.

El aspecto del gran salón es por todo extremo agradable y vistoso. El lugar del órgano lo ocupan los estampados de Subijana, y los trabajos de zinc de Ezcurdia. El arte de Mozart cedió su punto á la industria.

En diversas instalaciones, ya adosadas á los muros, ya hechas en caprichosos templetos, hay muestras de la cordelería de Pasajes, de los papeles que en Tolosa se fabrican, de las turbinas y herramientas de Beasain, de las persianas que se hacen con primor en San Sebastián, de las limas picadas de Eibar—que se pagan al operario á céntimo por púlgada y cada uno saca de jornal seis ó siete pesetas,—de chacolí de Guetaria, de galletas y lienzo de Rentería, de armas de fuego que fabrica Sarasqueta, de boinas de Azcoitia, de herramientas agrícolas y de obras que se hacen en Oñate por Elorza y para ellas no hay fronteras, y de otros muchos productos genuinamente guipuzcoanos.

Junto á esta producción que es símbolo de la paz está el emblema del esterminio, la artillería de Placencia, los cañones Maxim y Nordenfeldt y las ametralladoras.

Oyarzun está representado por su exquisita sidra espumosa. La exhibe Michelena. En su instalación forma con las botellas un abanico y figura el clavillo la primera materia, la verde manzana.

Zuloaga ha llevado á la exposición trabajos admirables de plata esmaltada é incrustaciones de oro y Guisasola hermosos damasquinados.

Las demas instalaciones son de artículos de cartón piedra, pizarras de Isasondo, grabados de Tolosa, muebles y enseres de Azpeitia, trabajos de fototipia y litografía de Laborda, achicoria de Tolosa, espejos decorados, chocolates de San Sebastián, trabajos notables en cartón piedra y cemento Portland, y modelos del *Pelayo*, del crucero *Luzón*, y de pequeñas embarcaciones, entre las que merece citarse por su perfección admirable la de Ramón Sola que revela dominio de la *Arquitectura naval*.

La Exposición resulta interesante y debe verse.

La industria de Guipúzcoa ha dejado bien puesto su pabellón.

**San Sebastián**

Según costumbre, el expés de Madrid ha llegado hoy con media hora de retraso, á causa de la afluencia de viajeros.

El Sr. Ministro de Ultramar permanecerá dos días en San Sebastián. Mañana ofrecerá sus respetos á S. M. la Reina.

Hoy han cumplimentado á S. M. la Reina la Marquesa de Castelar; Condesa de Pino Hermoso; Marqués de Donadío, D. Godofredo Beson, ex-gobernador civil de esta provincia; don Joaquín Lizasoain, ex-alcalde de esta ciudad, y los generales Sres. Moltó y Montés Sierra.

En Madrid y en la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés, se ha verificado el enlace de la encantadora Srta. D.<sup>a</sup> Matilde Fernandez Díaz con el Sr. D. Manuel de Juan Bocalan, hijo del insigne escritor dramático Sr. Juan Diana.

Apadrinaron á los contrayentes el padre de la novia Sr. Fernandez Imbert y la madre del novio.

Después de obsequiar con espléndido *lunch* á la concurrencia que presenció el acto, han venido los novios á estas provincias del Norte á pasar la luna de miel que deseamos no se les acabe nunca.

En el expreso ha salido esta tarde para Santa Agueda, el diputado á Cortes D. José Cánovas y Varona.

**Apertura de la Exposición.**

El lunes próximo á las cinco de la tarde se verificará la apertura de la Exposición artístico-industrial guipuzcoana en el Palacio de Bellas Artes.

El día y la hora han sido señalados hoy por S. M. á la Comisión de la misma, compuesta de los señores Goicoa, Romero y Lopetegui.

S. M. la Reina honrará el acto con su presencia y recorrerá una por una las instalaciones del interesante alarde de la producción guipuzcoana.

La augusta Señora ha significado el deseo de que los productos que se exhiben, vayan luego á la Exposición de Madrid. La Comisión inclinará el ánimo de los expositores en dicho sentido.

Algunos tienen ya el compromiso de llevar sus productos al concurso industrial de Logroño.

El concierto del Gran Casino á beneficio de Carmen Betancourt, demostró los vuelos de la bella artista que va á París á completar sus estudios.

Interpretó á Beriot magistralmente. El público no era numeroso pero sí muy selecto.

La hora en que se celebró la fiesta contribuyó mucho á que el elegante salón no se viera enteramente lleno. Carmen Betancourt fué muy aplaudida.

Mañana, como todos los días de toros, saldrá de Zarauz un tren especial para esta capital á las 11,15 de la mañana y otro á la 1,55 de la tarde.

A fin de que los concurrentes á los espectáculos nocturnos no tengan que quedarse en San Sebastián, saldrá para Zarauz un tren especial á la una y cuarto de la madrugada.

**Ultima Hora**

Madrid 7 (6 tarde)  
(URGENTE)

**Los carlistas**

Los elementos políticos afectos á la causa del pretendiente han resuelto celebrar un *meeting* en San Sebastián.

Así se lo ha manifestado á un redactor de *La Correspondencia* un importante personaje carlista con quien ha celebrado una conferencia.

Según los informes que éste le ha facilitado el acto político se llevará á cabo á fines del mes corriente, según se cree, pues al *meeting* concurrirá el marqués de Cerralbo y para dicha fecha éste se hallará ya de regreso de Lucerna.

Si las autoridades de la capital de Guipúzcoa no consintieran que los carlistas celebraran el *meeting* en dicha ciudad, los partidarios del pretendiente están decididos á que, en ese caso, el acto político se verifique en Irún.

Muchos dudan que los carlistas puedan poner en práctica estos propósitos.

**La Bolsa**

(POR TELEGRAMA URGENTE)

**Bolsa de Madrid**

(Cierre 4 tarde)

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, al contado.	64 70
Idem fin del corriente.	64 77
Idem fin del próximo.	»
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.	80 75
Deuda amortizable al 4 por 100.	78 85
Aduanas.	98 05
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	96 70
Idem, id. de id. 1890.	80 00
Acciones del Banco de España	»
3 por 100 de Cuba.	»
Idem id al 6 por 100.	»
Carpetas Cubas nuevas	»
Acciones de Tabacos.	»
París, á ocho días vista, cheque	»
París, vista.	50 70
Londres, vista.	52 80

Mercado sostenido.  
París, 62,55

**Bolsa de Barcelona**

(Cierre 4 tarde)

Deuda interior fin próximo	64 75
Idem exterior id.	80 85
Aduanas. Obligaciones.	97 57
Billetes de Cuba 1896.	96 75
Id 1890.	79 95
Filipinas. Id.	95 57
Ferrocarril del Norte	21 55
Francias	46 80
Cambios sobre Londres.	52 87
Idem id., París.	50 90